



DOI: <https://doi.org/10.23857/dc.v10i4.4186>

Ciencias Sociales y Políticas
Artículo de Investigación

Impacto de la criminalidad urbana y su relación con los estadios de Ecuador

Impact of urban crime and its relationship with stadiums in Ecuador

Impacto do crime urbano e a sua relação com os estádios do Equador

Henry Maxwell Astudillo Jurado ^I

henrymax2015@outlook.com

<https://orcid.org/0009-0005-6040-532X>

Layna Madeleine Lúa Aspiazu ^{II}

made-lua@outlook.com

<https://orcid.org/0009-0005-4874-4652>

Rossmery Ashley Quito Mego ^{III}

rossmery98@outlook.com

<https://orcid.org/0009-0002-1823-4967>

Ronny Andrés Echanique Lavezzari ^{IV}

ronny-echanique@hotmail.com

<https://orcid.org/0000-0003-0371-4191>

Correspondencia: henrymax2015@outlook.com

***Recibido:** 27 de octubre de 2024 ***Aceptado:** 24 de noviembre de 2024 * **Publicado:** 27 de diciembre de 2024

- I. Universidad Tecnológica ECOTEC, Ecuador.
- II. Universidad de Guayaquil, Ecuador.
- III. Universidad de Guayaquil, Ecuador.
- IV. Universidad Estatal de Milagro, Ecuador.

Resumen

El artículo presente explora la idea referente al impacto que tiene la presencia de estadios o edificaciones similares en áreas urbanas y su relación en cuanto a los índices de delincuencia registrados. Inicialmente, se plantea la definición de la criminalidad urbana junto con las razones que la impulsan, destacando motivos de índole económica y social, para después mencionar a las principales ciudades ecuatorianas con mayores índices de criminalidad. Como segundo apartado, se menciona la importancia de los estadios y cómo estos contribuyen a la sociedad en distintas industrias, pasando por la económica, la constructora y turística. A su vez, se presentan los principales estadios ecuatorianos considerando la capacidad y alcance que disponen. Explicados ambos apartados, se presenta la problemática, buscando la correlación entre las variables de estudio. Para ello, se presenta el ejemplo de Ecuador, donde se destacan los delitos cometidos en los estadios populares, desglosándose entre peleas de aficionados, robos, hurtos, entre otros, producto de la precaria seguridad. Debido a esto, se describen las repercusiones que contraen consigo, especialmente económicas y sociales, afectando también a la reputación del país. Se concluye que la presencia de estadios en áreas urbanas sí influye en los índices de criminalidad y seguridad, afectando a varias industrias y ofertas de empleo en sectores aledaños. Como recomendación se plantea una mejora a la seguridad de las instalaciones y se deriva como futuro estudio la comparación y contraste con otros países con menores índices de delincuencia, para evaluar la forma en que estos lidian con la problemática propuesta.

Palabras Claves: Criminalidad urbana; inseguridad; delincuencia; estadios.

Abstract

This article explores the idea regarding the impact of the presence of stadiums or similar buildings in urban areas and their relationship with the recorded crime rates. Initially, the definition of urban crime is presented along with the reasons that drive it, highlighting economic and social reasons, and then mentioning the main Ecuadorian cities with the highest crime rates. As a second section, the importance of stadiums is mentioned and how they contribute to society in different industries, including the economic, construction and tourism industries. In turn, the main Ecuadorian stadiums are presented considering the capacity and scope they have. Once both sections have been explained, the problem is presented, seeking the correlation between the study variables. To do so, the example

Impacto de la criminalidad urbana y su relación con los estadios de Ecuador

of Ecuador is presented, where crimes committed in popular stadiums are highlighted, breaking down between fights between fans, robberies, thefts, among others, due to poor security. Because of this, the repercussions that come with it are described, especially economic and social, also affecting the reputation of the country. It is concluded that the presence of stadiums in urban areas does influence crime and security rates, affecting various industries and job offers in surrounding sectors. As a recommendation, an improvement in the security of the facilities is proposed and a future study is derived from the comparison and contrast with other countries with lower crime rates, to evaluate the way in which they deal with the proposed problem.

Keywords: Urban crime; insecurity; delinquency; stadiums.

Resumo

O presente artigo explora a ideia do impacto da presença de estádios ou edifícios similares em áreas urbanas e a sua relação com as taxas de criminalidade registradas. Inicialmente, propõe-se a definição de criminalidade urbana juntamente com os motivos que a impulsionam, destacando as razões económicas e sociais e, de seguida, mencionando as principais cidades equatorianas com os maiores índices de criminalidade. Numa segunda secção, é referida a importância dos estádios e como estes contribuem para a sociedade em diferentes indústrias, incluindo a economia, a construção e o turismo. Por sua vez, são apresentados os principais estádios equatorianos considerando a capacidade e abrangência que possuem. Uma vez explicadas ambas as secções, é apresentado o problema, procurando a correlação entre as variáveis do estudo. Para tal, apresenta-se o exemplo do Equador, onde se destacam os crimes cometidos em estádios populares, desdobrando-se em lutas de adeptos, assaltos, roubos, entre outros, em consequência da precária segurança. Por isso, são descritas as repercussões que acarretam, sobretudo económicas e sociais, afetando também a reputação do país. Conclui-se que a presença de estádios em zonas urbanas influencia os índices de criminalidade e de segurança, afetando diversas indústrias e ofertas de emprego nos setores vizinhos. Como recomendação, propõe-se uma melhoria da segurança das instalações e deriva-se um estudo futuro a partir da comparação e contraste com outros países com taxas de criminalidade mais baixas, para avaliar a forma como lidam com o problema proposto.

Palavras-chave: criminalidade urbana; insegurança; delinquência; estádios.

Introducción

Los estadios actualmente no son simples estructuras arquitectónicas hechas para resaltar la cultura de una nación, sino que se han convertido paulatinamente en edificaciones con fines de entretenimiento y difusión del arte, deporte o cualquier área que permita expresar la creatividad de sus participantes, además, es un lugar de encuentro donde fanáticos se reúnen para compartir un sentimiento en común. Estas estructuras se encuentran en áreas estratégicas de las ciudades que los albergan, de tal forma que beneficie principalmente al sector económico y turístico de un país al ofrecer una gama amplia de eventos, pasando desde un partido de fútbol hasta conciertos, tanto de artistas locales como extranjeros, considerando los ingresos que el país genera producto de estas actividades. Aparte, al construir nuevos estadios o se modernicen los ya existentes, el sector económico se impulsa y genera una imagen apta del país para futuros inversionistas.

A pesar todos los beneficios generados, existe un factor importante a considerar, siendo este los posibles desafíos que la criminalidad urbana genere por los sectores donde los estadios se ubiquen, ya sea por la inseguridad de la zona, descontentos de sus moradores o alguna otra cuestión que afecte negativamente.

Entonces, se puede hacer plantear la subsecuente cuestión: ¿qué influencia tiene la criminalidad urbana en los estadios?, considerando un desglose de las razones que propicien la delincuencia y cuáles son las zonas más afectadas en Ecuador, asimismo cuáles son los aportes que los estadios generan en la economía del país, para definir las razones por las que ocurren, y poder responder la pregunta de estudio.

Antecedentes

Análisis previos realizados referente a la criminalidad presente en estadios han comentado que es una problemática “*cada vez más recurrente, no solamente en nuestro país sino en todo el mundo*” (Ministerio de Gobierno, 2014), dejando en claro que no es un problema exclusivo de Ecuador, sino que data de un conglomerado de naciones donde se intenta buscar una razón a estos actos delictivos y una forma de poder erradicarlos.

En la mayoría de estudios del tema se destacan los hechos ya acontecidos, es decir, se basan en lo que ya ha sucedido, pero pocos se inmiscuyen en discernir las causas que motivan a las personas a realizar robos, atentados o cualquier otro acto que atente contra la seguridad de un ciudadano, específicamente en estadios, caracterizados por la cantidad de personas que acuden y la facilidad con la que se cometen actos criminales, por lo que el presente estudio busca plasmar las razones con mayor relevancia.

Debido a las interrogantes no discutidas expuestas previamente, esta investigación busca confirmar que la presencia de estadios en áreas urbanas tiene un impacto en los índices de criminalidad de Ecuador.

Propuesta

La presente investigación consta de tres subtemas: El primero hace énfasis en la criminalidad urbana, su definición, causas que la propician (qué factores permiten su auge) y qué efectos tiene. A su vez, se presenta una comparación estadística de las ciudades ecuatorianas con mayores índices de delincuencia, considerando el homicidio como el principal y más punible. Este subtema busca esclarecer la primera de las variables de estudio, para pasar al siguiente subtema referente a los estadios.

El subtema dos habla de generalidades de los estadios, cuáles son las funciones que cumplen en la sociedad y cómo estos logran beneficiar la economía y turismo. También se presentan datos referentes a los principales estadios ecuatorianos, considerando la capacidad de personas que alberga.

El tercer subtema es la comparativa previa a los resultados de las variables de estudio. Busca demostrar la existencia de una relación entre la criminalidad y su incidencia en estadios. Para ello, considera datos planteados en los subtemas previos, y con ello, en la sección de resultados, exponer una postura.

Finalmente, se explican las conclusiones y posibles recomendaciones a considerar para la disminución de los índices de criminalidad, además de definir una nueva temática de análisis para futuros estudios.

Criminalidad urbana: ¿Qué es y en dónde se evidencia?

Se define a la criminalidad urbana como el “conjunto de infracciones y de infractores registrados en tiempo y espacio determinados” (WikiCrim, 2019), es decir, algún acto ilícito realizado en diferentes sectores urbanos, como son las zonas residenciales, ciudades o áreas metropolitanas, que pueden efectuarse en varias formas y pueden ser influenciadas por factores de diversa índole. En este caso de estudio, las principales ciudades ecuatorianas comparten las razones presentadas a continuación.

Razones y factores que contribuyen a la criminalidad urbana

Factores socioeconómicos

Desigualdad económica. Al existir una barrera delimitada entre los ingresos de los grupos sociales y las oportunidades en el mercado laboral existentes, el inconformismo orilla a realizar actos delictivos en nombre de “falta de oportunidad.” (Gallo Hidalgo, 2020).

Pobreza. Con recursos limitados por carencia de ingresos y empleo, es más común el recurrir a medios ilegales de subsistencia.

Factores ambientales

Insuficiencia de espacios seguros. Con sectores poblacionales coloquialmente conocidos como “peligrosos”, puede aumentar la inseguridad y fomentar la actividad criminal.

Factores socioculturales

Influencia del círculo social. Los grupos delictivos pueden fomentar el aceptar realizar algún acto delictivo

Falta de oportunidad de acceso a la educación. Vinculado al factor socioeconómico, una tasa de analfabetismo puede acarrear como consecuencia la búsqueda de métodos no éticos para obtener ingresos.

Principales ciudades con mayores índices de criminalidad

Quito, Guayaquil y Cuenca son las ciudades que presentan mayor actividad comercial en Ecuador, por lo que es de suponerse que tenga una correlación referente a los índices de criminalidad. (InfoWebs, 2018). Bajo esta premisa, se elabora una tabla para conocer un estimativo de la cantidad de crímenes suscitados de manera porcentual, considerando el homicidio como el más severo.

Impacto de la criminalidad urbana y su relación con los estadios de Ecuador

Tabla 1*Ciudades ecuatorianas con mayores índices de homicidios (primer semestre – 2023).*

Ciudad	Provincia	Tasa de homicidio	
		1 ^{er} Semestre – 2023	Porcentaje (provincia)
Guayaquil	Guayas	1207	46%
Durán	Guayas	65	46%
Machala	El Oro	131	8%
Esmeraldas	Esmeraldas	165	7%
Quito	Pichincha	142	5%

Nota. La Tabla 1 muestra la cantidad de homicidios registrados en el primer semestre del 2023 en principales ciudades ecuatorianas. Adaptado de (Observatorio Ecuatoriano de Crimen Organizado, 2023).

¿Cuál es la importancia de los estadios en Ecuador y cómo contribuyen a la sociedad?

Generalmente hablando, un estadio es un local donde se realizan eventos de diversa índole, siendo el más distinguido los juegos deportivos, además, desempeñan un papel esencial en el avance y propagación de actividades culturales, como conciertos y ferias, fomentando el turismo en la localidad donde se realice el evento. Su estructura cuenta con “*tecnología de vanguardia, como pantallas gigantes, sistemas de bordoneo y asientos cómodos*” (Ertheo, 2019), sirviendo para la comodidad de los espectadores y la prensa encargada de su difusión y propagación en los medios de comunicación. Entonces, ¿qué características hacen de un estadio más simpático ante el público?

Funciones principales de los estadios

Promoción del deporte y la actividad física

Para las personas que residen en zonas aledañas de estos complejos, estos pueden fomentar un estilo de vida saludable y promocionar el deporte.

Desarrollo económico y generación de empleo

Para su creación y mantenimiento, se requiere personal de distintos sectores de empleo, como el sector de la construcción para el armado del edificio, el sector financiero con los costos, gastos de material y mano de obra, el sector turístico cuyo fin es promocionar y mostrar al nuevo recinto como un buen lugar de inversión ante empresas internacionales, entre otras industrias que generan empleabilidad y propiciar un aumento a la economía de las ciudades donde se construyen.

Promoción cultural y artística

Contribuyen a la difusión de la cultura y arte oriunda y aledaña.

Principales estadios en Ecuador

Ya que el presente artículo resalta la criminalidad correlacionada a los estadios ecuatorianos, es menester conocer cuáles son aquellos cuyas instalaciones son óptimas para el desarrollo de actividades públicas, como lo explica la Tabla 2.

Impacto de la criminalidad urbana y su relación con los estadios de Ecuador

Tabla 2

Estadios ecuatorianos más conocidos, con aforo igual o superior a 20.000 espectadores.

Estadio	Ciudad	Aforo
Estadio Monumental Isidro Romero Carbo (actualmente conocido como “Monumental Banco Pichincha”)	Guayaquil, Guayas	60.267
Estadio Modelo Alberto Spencer	Guayaquil, Guayas	42.000
Estadio Rodrigo Paz Delgado (también conocido como Liga Deportiva Universitaria)	Quito, Pichincha	41.575
Estadio George Capwell (conocido temporalmente como “Estadio Banco Pacífico”)	Guayaquil, Guayas	40.000
Estadio Olímpico Atahualpa	Quito, Pichincha	35.258
Estadio Jocay (conocido también como “Estadio Modelo de Manta”)	Manta, Manabí	21.000

Nota. Obtenido de (Ortiz, 2022).

¿Es posible decir que la construcción o presencia de estadios en áreas urbanas afecta en los índices de criminalidad?

Considerando los apartados previos respecto al significado de la criminalidad urbana, los factores que la impulsan y sobre qué beneficios traen los estadios a la economía y turismo de un país, se puede hacer la pregunta de si existe una correlación entre ambas temáticas.

¿De qué manera la delincuencia impacta en la seguridad de los estadios?

Puede impactar de varias formas. Tomando de ejemplo un partido de fútbol, al ser eventos de índole pública, existen personas que apoyan a uno u otro equipo, y las discrepancias entre ambos puede terminar en enfrentamientos violentos, atentando contra la integridad de los demás aficionados.

Producto de lo previamente mencionado, los robos y hurtos derivan de la misma falta de seguridad instaurada, aprovechando la aglomeración de personas y el desconcierto ante el evento efectuándose o por alguna distracción malintencionada.

Esto a su vez termina en actos de vandalismo, como es el daño a los asientos, baños, *suites* o cualquier otro lugar, afectando la infraestructura del estadio, afectando la vida útil del mismo y generando costos de reparación y manutención posiblemente no previstos.

Estudio de caso: Ecuador. ¿Qué delitos se han cometido en estadios populares?

Ecuador no es ajeno a este problema presente en todo el mundo. Las cifras preocupan a las autoridades y a la ciudadanía en general por la inseguridad que se genera alrededor de este espectáculo deportivo. [...] Entre el 2011 y 2012 se registran 4 personas fallecidas: 2 al interior de los estadios y 2 en las afueras; 74 detenidos, 46 personas heridas y 36 personas identificadas peligrosas que no pueden ingresar a los estadios. (Ministerio de Gobierno, 2014).

En los últimos años, los estadios ecuatorianos no han estado absentes de ser el punto donde surge un problema. De hecho, el Estadio Capwell – véase Tabla 2, es considerado como *"el estadio más inseguro del fútbol ecuatoriano, debido a sus antecedentes, con invasiones al campo de juego, encendido de bengalas, peleas entre hinchas en las gradas, y ahora el lanzamiento de objetos con impacto"* (Verdezoto, 2022).

Ejemplificándose, en el año 2007, producto de disturbios generados durante el juego, fallece Carlos Cedeño, niño de 11 años tras el impacto de una bengala, causando una mala imagen tanto del estadio donde se llevó a cabo el partido, siendo este el Estadio Monumental de Barcelona (Estadio

Monumental Isidro Romero Carbo – véase Tabla 2), como en los fanáticos de los equipos en disputa, Barcelona y Emelec. (Ministerio de Gobierno, 2014).

Es cierto que puede mejorarse la seguridad en estos eventos, solo que *“a veces se vuelve tan complicado controlar la seguridad. Porque en los estadios hay pocos policías y las personas de la seguridad no están armadas y tampoco están capacitadas para una situación crítica”* (Primicias, 2021), ya que es algo que no se puede predecir debido al comportamiento errático de los aficionados.

La seguridad en estadios ha ido decreciendo gracias al crecimiento de bandas delictivas y riñas entre aficionados, y se puede hacer la pregunta de qué consecuencias trae consigo.

¿En qué ámbitos estos crímenes pueden afectar al país?

Repercusiones económicas

De acuerdo a votación popular en Ecuador, los actos delictivos suscitados en estadios sí tienen repercusiones que afectan en gran medida a la reputación del país ante el interés para la realización de futuros eventos, ya que afecta económicamente las inversiones que podrían darse y a su vez evita que nuevos turistas deseen conocer las instalaciones donde se propició el incidente.

Refiriéndose al interés local, los negocios aledaños se ven afectados al dejar de recibir interesados. Como ejemplo, en el Estadio Olímpico Atahualpa en Quito, existen variedad de restaurantes y hoteles que obtienen un mayor índice de ganancias en ciertas fechas, que son cuando hay eventos en dicho estadio, y la inseguridad puede evitar que la zona sea visitada y genere una disminución de ingresos que puede derivar en pérdida de empleos.

Repercusiones sociales

En primer lugar, los actos delictivos propiciados en estadios suscitados de forma frecuente impactan negativamente en la confianza que el público general tiene en los patrocinadores del evento o en los participantes.

Considerando otro punto, conllevaría a la exclusión de grupos sociales habitantes de lugares aledaños al estadio donde ocurrió el conflicto, por ende, se consideraría a ese sector demográfico como “problemático”, afectando relaciones sociales e incluso la calidad de vida que estas personas puedan tener.

Resultados

Considerando los puntos previos, podemos decir que sí existe una relación entre la locación de un estadio con los índices de criminalidad existentes. ¿A qué se debe esto? Al impacto negativo que la actividad delictiva genera que no se limita al ámbito económico, sino que también tiene repercusiones en el sector turístico y social, considerando la ubicación de estos edificios.

Para empezar, entre las principales razones se encuentra la localización del estadio. Como se evidencia en la Tabla 1, los índices de criminalidad (especialmente referido al homicidio) cuentan con un alto porcentaje en ciudades de mayor población y actividad comercial, siendo Guayaquil y Durán, pertenecientes a la provincia del Guayas, las más afectadas por este tipo de crímenes, tanto así que *“se ubican entre las ciudades más violentas del mundo”* (El Universo, 2023), cuyas razones oscilan entre la desigualdad económica, insuficiencia de espacios seguros e influencia de grupos sociales cercanos.

Gracias a la variedad de negocios involucrados en estas localidades, como es el turismo con “La Perla” en el Malecón 2000, las exportaciones de productos alimenticios en los puertos aduaneros, la industria agropecuaria o la manufacturera, han propiciado que las inversiones para generar mayor demanda turística aumenten. ¿De qué manera han logrado llegar a más público?

Esto es mediante el entretenimiento, del cual se derivan los estadios construidos, que, como se muestra en la Tabla 2, tres de los estadios con mayor capacidad de espectadores estén localizados en Guayaquil. Lastimosamente, al ser una ciudad considerada como “violenta”, estos estadios se ven comprometidos a sucesos desafortunados donde se vulnera la seguridad de los aficionados gracias a la ola de violencia que afrontan estas ciudades.

El entretenimiento no es el único sector afectado por los actos punibles de los grupos delictivos, sino que también se ve perjudicado el sector económico. En apartados previos de este artículo se explicó cuáles serían los sectores beneficiados por la construcción de estos edificios, pero ¿a qué costo? Lo primero a considerar es el terreno a ocupar, y de ser necesario, personas aledañas al sector deberán reubicar su domicilio, y en algunos casos los costos del nuevo hogar no les permiten una vida cómoda, debiendo recurrir a métodos no éticos para subsistir. Además, es cierto que puede tener un impacto en la economía local, al requerir de mano de obra para el modelado y mantenimiento de la infraestructura, pero esto sería de manera temporal, y terminada la construcción, el impacto puede ser más limitado.

Impacto de la criminalidad urbana y su relación con los estadios de Ecuador

Finalmente, la mayor desventaja vendría en el sector social. Debido al comportamiento de los habitantes de zonas cercanas, puede convertirse en una causa de por qué en estos sitios la criminalidad aumenta (véase apartado de repercusiones en el tema previo). Esto repercute exponencialmente en la inseguridad y afecta también al interés que tiene una persona ante el evento a llevarse a cabo, ya que puede asociarse dicho evento con una experiencia no agradable, propiciada por la conducta de los ciudadanos.

Conclusiones, recomendaciones y trabajos futuros

A manera de conclusión, sí existe una influencia respecto a la presencia de estadios en los índices de la criminalidad urbana, ya que las discrepancias existentes entre los grupos de fanáticos durante el juego o cualquier evento que se propicie, los robos y hurtos que se dan derivados de las ciudades y sectores donde se ubican los edificios, considerando el índice de criminalidad existente en dicha ciudad, la aglomeración de personas, la falta de empleo e influencias de círculos sociales han generado que los estadios sean escenarios propicios para cometer algún tipo de delito. A manera de ejemplo, Guayaquil, una ciudad ecuatoriana donde reside parte del turismo y actividad comercial del país, se ha convertido en un sitio donde se piensa dos veces el actuar, ya que podría tener resultados no tan satisfactorios, producto de los mismos habitantes.

Como recomendación, se podría implementar filtros de seguridad específicos ante el evento que se lleve a cabo. En caso de un concierto, únicamente se permita la compra de alimentos previamente aprobados dentro de las instalaciones, y se evite el llevar indumentaria que pueda ser perjudicial usada de forma incorrecta. Inclusive, una brigada de seguridad ubicada estratégicamente en lugares del estadio puede reducir la actividad ilícita dentro de los mismos.

Para una futura investigación, sería recomendable el comparar y contrastar los índices de criminalidad llevados en estadios de diversos países, para conocer cuáles son los métodos llevados a cabo por los gobiernos cuyos índices sean menores al caso de estudio, en este ejemplo, comparar países con índices inferiores a los de Ecuador, para permitir discernir entre métodos efectivos para combatir contra la criminalidad urbana.

Referencias

- El Universo. (1 de Noviembre de 2023). Con escalada de muertes violentas, Durán y Guayaquil entrarían en el top 10 del listado de ciudades más violentas del mundo. Obtenido de <https://www.eluniverso.com/noticias/seguridad/guayaquil-y-duran-zona-8-ciudades-mas-violentas-del-mundo-nota/>
- Ertheo. (2019). Obtenido de Todo lo que hay que saber sobre estadios de fútbol: <https://www.ertheo.com/blog/estadios-de-futbol/>
- Gallo Hidalgo, H. P. (2020). La Violencia en los Estadios de fútbol y la Ley de Prevención y Sanción de Violencia en el Deporte. Ambato, Ecuador: Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, Universidad Técnica de Ambato.
- InfoWebs. (2 de Febrero de 2018). Principales ciudades de Ecuador. Obtenido de Mapa de Ecuador: <https://mapadeecuador.com/principales-ciudades-de-ecuador>
- Ministerio de Gobierno. (2014). Obtenido de Un llamado a terminar con la violencia en los estadios de fútbol: <https://www.ministeriodegobierno.gob.ec/un-llamado-a-terminar-con-la-violencia-en-los-estadios-de-futbol/>
- Observatorio Ecuatoriano de Crimen Organizado. (Enero - Junio de 2023). Obtenido de Fundación Panamericana para el Desarrollo: <https://oeco.pdf.org/wp-content/uploads/2023/09/BOLETIN-SEMESTRAL-DE-HOMICIDIOS.pdf>
- Ortiz, P. (27 de Junio de 2022). ¿Cuáles son los estadios de fútbol más grandes de Ecuador? Obtenido de El Futbolero: <https://www.elfutbolero.com.ec/seleccion/Cuales-son-los-estadios-de-futbol-mas-grandes-de-Ecuador-20220627-0027.html>
- Primicias. (25 de Octubre de 2021). La seguridad en los partidos de la LigaPro depende de los antecedentes. Obtenido de Primicias: El Periodismo Comprometido: <https://www.primicias.ec/noticias/jugada/seguridad-violencia-estadios-ecuador-ligapro/>
- Verdezoto, K. (21 de Septiembre de 2022). Ecuavisa. Obtenido de Inseguridad en los estadios: una problemática que no encuentra soluciones en Ecuador: <https://www.ecuavisa.com/deportes/futbol-nacional/inseguridad-en-los-estadios-una-problematica-que-no-encuentra-soluciones-en-ecuador-GX3154679>
- WikiCrim. (23 de Enero de 2019). Definición de Criminalidad. Obtenido de <https://www.estudiocriminal.eu/blog/definicion-de-criminalidad/>

Impacto de la criminalidad urbana y su relación con los estadios de Ecuador

©2024 por los autores. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>).